

ORACION CON EL UNIVERSO

Oh Señor, yo te rezo con todo el Universo.
Yo solo ya no acierto; yo ya no sé quererte
ni sé lanzar el grito gigantesco que suba
hasta tu Silla y te haga asomarte a mirarme.
Pero el mundo te reza y yo me hundo en su río
para subir con él a traspasar tus nubes.
Quiero hacer inconsciente mi voz; hacerla digna
de estar entre las cosas para llamarte a Ti.

Te rezo con la humilde sumisión de las cosas;
con la larga palabra de la lluvia, lamiendo
como una vaca el mundo y esfumando la angustia
de la arista y lo hueco en su bruma sonora;
con la oración del viento que nunca se termina
y se olvida del rezo a fuerza de rezar;
con la exclamación verde del árbol, que levanta
e ti sus brazos desde su estatua de tiempo;
con la obediencia humilde y graciosa del pájaro
que canta entusiasmado y no sabe por qué;
con el insecto oscuro, que no sabe que existe;
con la sorpresa virgen del sol de cada mañana
empezando de nuevo todo desde el principio;
con la constancia terca del mar contra la orilla
gritando, eterno y vago, igual que un toro ciego;
con las voces pequeñas de la hierba, que logra
teñir de verde el suelo a fuerza de humildad;
con el astro, en la misma órbita sin cansarse...
Con todo el Universo, que al moverse pronuncia
una sola palabra—Tu Nombre—y ha olvidado
lo que quiere decir, a fuerza de decirla...
Llueve, Señor, un día en mis secos barbechos...
Yo quiero la constancia y humildad de las cosas
para rogarte siempre que bajas hasta mí...

JOSE MARIA VALVERDE

Ha muerto Juan Gabriel y Galán



N Madrid, donde residía, a los 68 años de edad, ha fallecido don Juan Gabriel y Galán García, hijo de don José María Gabriel y Galán, el celebrado poeta castellano-extremeño, el mejor cantor de la vida campesina, autor de famosos libros de poesías «Castellanas» y «Extremeñas», que han dado la vuelta al mundo.

Con la muerte de don Juan Gabriel y Galán se han ido de este mundo todos los hijos del inmortal autor de «*El Ama*», una de las mejores elegías de la literatura española, que valió a su autor el merecido premio de la Flor Natural en los Juegos Florales de Salamanca, del año 1901, y cuyo jurado estuvo presidido por el insigne polígrafo don Miguel de Unamuno. La maravillosa composición fue escrita por el vate a raíz de la desaparición de su madre.

Juan Crisóstomo Gabriel y Galán, que nació el 27 de Enero de 1901 en el apacible lugar cacereño de Guijo de Granadilla, perteneciente a la Alta Extremadura, era abogado y escritor.

Con motivo de los diversos tributos dedicados a su ilustre progenitor, compuso poesías en las que se reveló como buen poeta.

En su juventud trabajó la novela corta, el cuento y la poesía y colaboró en diversas publicaciones.

En alguna que otra composición cultivó también la «fabla lugareña» de Guijo de Granadilla, con notable éxito.

Sin embargo, las muchas ocupaciones le hicieron espaciar más el cultivo de las letras.

El fallecimiento de Juan Gabriel y Galán ha producido hondo pesar en Extremadura, donde por su nacimiento, vinculación y sus relevantes condiciones personales y trato exquisito, era tan querido.

A continuación transcribimos algunas estrofas del poema «*Otra vez el Cristo*», escrito por Juan Gabriel y Galán, con motivo de la restauración de la famosa ermita del «Cristo Bendito», de Guijo de Granadilla:

Yo quería pedil hoy al Cristu...

Yo quería decil al poeta...

¡Santu Cristu!, es mi pueblu, hazlu güenu,
que por él Tú llevastis a cuestras
esa cruz que te jiendi los hombrus,
esi pinchu jincau en la cabeza,
esa jonda jeria del costau
y esus clavus en brazus y en piernas.

Ya te quieri mi pueblu, ya dici
que va a sel güenu pa que Tú le quieras,
que va a sel humildi
sin pisca e soberbia,
y que en ves de rencoris añejus
van a sel hermanus, siempre en avenencia;
darán pan al pobri,
golverá la genti a no echal blasfemias
y las mocedadis
serán como el Cristu las quiere que sean.

Y aquel hombri honrau...

¡aquél!... ¡mi poeta!...
dende arriba me ha dichu que al Guiju
lo han puestu tan cerca
de la ermita del Cristu Benditu
pa que de un saltinu la genti se meta
con zapatus y to, si haci al casu,
en la gloria mesma.

¡Ay... la ermita del Cristu Benditu!...

¡Ay... mi padri... mi luz... mi poeta!

VALGUT

Antorchas cesarinas

Monasterio de Yuste, filigrana
que la fe de otros tiempos forjó en piedra,
arcaicos muros que cubrió la hiedra
entre broncíneos sonos de campana.

Residencia de paz, jeronimiana,
alcázar de quien dominó la tierra,
aún sigues en la falda de la sierra
cual severo bastión de gloria hispana.

¿Por qué cuando te miro esta mañana
me parecen tus muros más severos?
¿te entristecen quizás los Caballeros
que hoy turbaron tu paz casi octaviana?

Ellos no traen espadas ni broqueles,
ni hace ruido el piafar de sus corceles
presintiendo la lucha o el torneo,
ni viene nadie a conquistar laureles;
caballeros de paz al César fieles
llegan a visitar su mausoleo.

Y aunque su cuerpo aquí ya no reposa
y está aterrada la cesárea fosa
que cubriera los restos del extinto,